

SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DEL DIARIO DEL COMERCIO

El senador Underwood candidato a la Presidencia por el Partido Demócrata

El Japón reanuda sus relaciones diplomáticas con Rusia

Un Premier socialista

Dresde, noviembre 9.—La Dieta sajona eligió Premier al socialista Fellisch, por 46 votos contra 18. Los nacionalistas alemanes abandonaron la sala antes de que se efectuara la elección. Los comunistas se abstuvieron de votar. El Gabinete es puramente socialista; pero los demócratas han decidido apoyarlos.

El Japón reanuda sus relaciones con Rusia

Tokio, noviembre 9.—El periódico de Tokio, "Hochi", pone en boca del Barón Ijuin, nuevo Ministro de Relaciones Exteriores, la declaración de que el Gabinete partidario de volver a abrir las negociaciones con la Rusia Soviet tan pronto como sea posible, con el objeto de restablecer las relaciones con este país.

Por fin fue aceptado

Ginebra, noviembre 9.—El delegado italiano Orsini, cuyo nombramiento para la Conferencia Internacional del Trabajo por el Gobierno italiano fue objeto de las protestas de la Federación Italiana de Trabajadores, a causa de ser miembro del Partido Fascista, que incluye a los patronos, fue finalmente aceptado por 63 votos

contra 17, votando todos los delegados obreros contra tal nombramiento.

Underwood entra en acción

Nocona, noviembre 9.—El senador Oscar Underwood inició formalmente la campaña para la designación Presidencial del Partido Demócrata.

Tiemblo en España

Madrid, noviembre 9.—Prensa Asociada.—Un violento terremoto en la aldea de Padrillo, cerca de Logroño ocurrió. Hundidas grietas se abrieron en las carreteras. El trabajo en las canteras se suspendió, debido a los gases sulfurados expedidos por las rocas.

Grandes daños se han producido en las cosechas, espe-

cialmente en la de naranjas de las provincias de Valencia y Alicante, debido a violentos huracanes, fuertes lluvias y crecidas de los ríos.

También en Estados Unidos

Washington, noviembre 9.—Ligeros temblores de tierra se han sentido en Arkansas, Mississippi y Tennessee, comen-

Pasa a la pág. 8ª

Don Ricardo Jiménez y el liberalismo

I

Los liberales de Guatemala se imaginan que su liberalismo ha de consistir en la persecución de católicos y en el destierro de ilustrados preladados.

Orellana y sus secuaces—en nombre de las ideas liberales que dicen profesar—suprimen periódicos, llenan las cárceles de prisioneros, ponen en práctica la ley fuga, caen como buitres sobre los haberes del pueblo.

Quienes estén contra ellos son clericales, son conservadores, son cachurecos que abogan por el oscurantismo, así luchan y expongan la vida por libertar a su Patria.

Piñol y Batres, Muñoz y Capurón, rectos varones que llenan de gloria a Centro América, pasean su dolor y su tristeza lejos de la tierra que tanto aman porque son enemigos del liberalismo de Orellana, como también lo fueron del liberalismo de Estrada Cabrera.

Estos liberales guatemaltecos pregonan que Piñol y Batres y Muñoz y Capurón quieren acabar con la libertad. Ricardo Jiménez en Costa Rica, secunda las ideas torcidas de los militares que hoy dominan y tiranizan en la tierra del quetzal.

Los de allá lanzan obispos del territorio patrio. El de aquí se opone a que unas cuantas monjas inofensivas y piadosas vengán al país y se establezcan en tierras ramonesas.

¡Muñoz y Capurón, Piñol y Batres enemigos de la libertad! ¿Porque usan sotana?

¡Muñoz y Capurón, Piñol y Batres, y entre nosotros el presbítero don Salomón Valenciano, conservadores porque se levantan contra esa clase de liberalismo!

Pues si esto es ser enemigo de la libertad, si esto es ser conservador, yo me declaro enemigo de la libertad y me declaro conservador cachureco con hombres como estos, que son verdaderos símbolos, al frente de los ejércitos titulados de conservadores.

Nunca me imaginé que en Costa Rica, tan justamente apreciada por la libertad de sus instituciones, pudiera suscitarse en pleno siglo XX un conflicto religioso.

Y mucho menos se podía esperar que provocase esta dificultad, con sus discursos llenos de encono para el catolicismo, todo un señor ex-presidente, todo un señor candidato, todo un señor liberal que se llama Ricardo Jiménez y que—según complicados árboles genealógicos—lleva en sus venas y en sus arterias unas cuantas gotas de aquella noble sangre que alimentara el corazón de los Vázquez de Coronado.

Pero con gran sorpresa de tirios y troyanos, hétenos de la noche a la mañana meidos en lo más hondo del berenjenal.

¡Y todo porque se ha querido fundar en San Ramón un colegio de segunda enseñanza regentado por religiosas, a quienes la famosa Ley del 84 cierra las puertas del país!

Retrocedemos medio siglo y el señor Jiménez, tomando la representación y jefatura del liberalismo, alza su

OTRO MENTIS

Sigo el consejo del escritor de la NOTICIA REPUBLICANA, me pongo la mano en el pecho y declaro al País que en ningún tiempo del Gobierno del Lic. don Francisco Aguilar Barquero me acerqué a la Secretaría de Hacienda, para sugerir la idea de pagarle nada al Royal Bank, en ninguna forma.

Recuerdo, sí, haber hablado una vez en el Par que Central con el Lic. don Andrés Venegas, entonces Secretario de Relaciones Exteriores, no para insinuarle pago alguno al Royal Bank, sino que aprovechase el Gobierno las "circunstancias favorables del cambio para comprar la deuda francesa. Recuerdo también que con este fin le entregué un proyecto ajeno que él debe conservar.

Quiero suponer caritativamente que la circunstancia que dejó apuntada ha dado lugar a una confusión. Así parece resultar de la referencia que se hace a la depreciación del cambio y al pago en oro, siendo así que todo el mundo sabe que la deuda en favor del Royal Bank fue contraída en colonos.

Si lo que digo respecto del Royal Bank no es verdad, que me desmienta el Lic. don Carlos Brenes, Secretario de Hacienda del señor Aguilar Barquero.

En todo caso el escritor de "Noticia Republicana" revela que no sabe lo que hace.

ALBERTO ECHANDI

Clemencia y Jorge Arguedas

dan por este medio las gracias a todas aquellas personas que les han manifestado su condolencia con motivo de la muerte de

Alfredo Arguedas

San José, Noviembre 9 de 1923

voz en plena Cámara contra los establecimientos educativos que no integren y dirijan seglares gentes.

Afirma el gran liberal que la enseñanza en instituciones religiosas es inferior a la que imparten los profesores laicos, y que para alivio de males aquella le dará fin a la libertad y a la democracia, bases fundamentales de la República.

Haciendo a un lado la Ley del 84 que por violenta, injusta y me aventuro a decir que inconstitucional jamás se ha cumplido en Costa Rica... no entro ni salgo en lo de que sean más ilustrados y eficientes educadores quienes usan vestidos del siglo en lugar de los hábitos conventuales. Las comparaciones resultan siempre enojosas, y tiemblo de espanto ante la perspectiva de un prieto aguacero de insultos pedagógicos.

Pero sí podría cometer el atrevimiento, el inaudito atrevimiento (perdónenme los señores de la Argolla Pedagógica) de equiparar a unos y a otros, aceptando que están a la misma altura los establecimientos oficiales y los que no son oficiales.

O en otras palabras, que son tan sabios y tan eminentes Coto, Pérez, Oconitrillo, Dengo y compañía, como los ilustres profesores extranjeros que hicieron sus estudios y obtuvieron su diploma en universidades europeas, y que hoy prestan sus servicios en Costa Rica SIN COSTO ALGUNO PARA EL ERARIO PÚBLICO.

Sobre esta base, ¿por qué lanza don Ricardo rayos y centellas a los colegios católicos, cuyos profesores nada cuestan al Estado AL REVÉS DE LOS OTROS? ¿Por qué los hace blanco de su liberalismo si están ayudando a la cultura nacional, sin intervenir jamás en las cuestiones políticas? ¿Por qué dice que darán en tierra con la libertad y con la democracia, cuando están por entero dedicados a su ciencia, a sus labores y al cumplimiento de su deber?

Nó, es necesario hacer justicia. Ni los padres del Seminario, ni las monjas del Buen Pastor, ni los salesianos de ambos sexos, ni las hermanas de la caridad que se pasan la vida entera cuidando a los enfermos y dando consuelo a los afligidos, acabarán con la libertad ni echarán a pique la democracia en Costa Rica.

Tendremos libertad los costarricenses, siempre que sepamos conservarla así como la hemos conquistado.

Tendremos libertad, mientras no permitamos en el mando a hombres que sí son sus enemigos, y que burlean los designios del pueblo con la fuerza de los cañones o con los vergonzosos engaños del tiaterillismo.

Tendremos libertad, cuando estemos listos y dispuestos a evitar la repetición de un 28 de abril, progenitor del 27 de enero.

Tendremos libertad y la democracia no habrá de ser un armonioso canto de sirena, si logramos acabar con el dominio de estos politiqueros de oficio, liberales entre comillas que no pueden hablar de parasitismo social, porque son ellos los verdaderos y los más peligrosos parásitos sociales.

Vicente Sáenz

Todo fanatismo es malo

Uno de los errores fundamentales en que la ignorante *argolla pedagógica* ha incurrido consiste en la guerra cruda que ha venido haciendo a la cultura moral y religiosa de la juventud. Con el pretexto de atar y evitar el fanatismo religioso, que desde luego es malo, como lo es todo fanatismo, cayó en otro extremo igualmente perjudicial y quizá peor al querer imponer el fanatismo laico y sectario, porque lo que conviene es adoptar el justo medio de todas las cosas y, sobre todo, seguir los dictados de la ciencia, la experiencia y la razón. Esta opinión no se funda en nuestro criterio religioso, sino en lo que la ciencia pedagógica y la psicología aconsejan.

Todos los psicólogos, los filósofos, los sociólogos y los educadores del mundo están de acuerdo en que el educando es un conjunto armónico de facultades físicas, intelectuales, morales y religiosas y en que la cultura humana para ser buena y responder a su alta finalidad, debe abarcar estos cuatro importantes órdenes de facultades; de tal modo que suprimir la educación de cualquiera de ellas es mutilar la obra cultural de la Escuela y dejarla imperfecta y falsa, porque hacer un edificio con mala base es dejarlo expuesto a los peligros y los vaivenes del tiempo y las circunstancias.

Una educación científica, libre de todo fanatismo y del sectarismo y sujeta únicamente a la ciencia y a la razón teórico-práctica, no forma y produce solamente adeptos y marionetas de un grupo de individuos, de sectarios de una confabulación y sociedad mercantilista y corruptora, como es la *argolla pedagógica*, sino ciudadanos de la república; hombres de bien, espíritus abiertos, grandes, generosos y nobles, dispuestos a sacrificarse por los demás, por el engrandecimiento social, por la patria, en una palabra.

No conviene el fanatismo religioso, ni es bueno el fanatismo laico y sectario de la *argolla pedagógica*; pero si es necesario que la educación sea científica, completa y perfecta: que no sólo se atienda la debida cultura de la inteligencia, sino que, a la vez, se procure la educación de las facultades físicas, las morales y las religiosas. Pero que la cultura humana no consista en un baraj exterior, en un aprendizaje de palabras y preceptos estériles y muertos; sino, como debe ser, en un entrenamiento actual para una labor futura; en un desarrollo y perfeccionamiento material y moral del individuo; en una preparación para la vida espiritual humana.

Quiénes, como don Ricardo Jiménez y su *argolla pedagógica*, atacan y suprimen la educación moral y religiosa, se olvidan, si es que lo supieron alguna vez, de que todo viene de la ciencia y que existen una moral y una religión científicas, como hay una sociología, una filosofía y todas las demás ciencias; del mismo modo que existen las artes, las industrias y tantas obras humanas que se basan en la ciencia.

Todo dimana, pues, de la ciencia y si toda enseñanza se basa en principios y leyes científicas, resultará fundamentada y razonable y, por lo tanto, útil y necesaria para el hombre.

Que se ataque la superstición, que se combata la ignorancia, que se haga guerra sin cuartel al fanatismo religioso; está bien; pero que se eviten sin tardanza el fanatismo, el sectarismo laical y mercantilista de la *argolla pedagógica*, que tan notorios y graves males está causando a la juventud y a la sociedad; porque, si el jesuitismo reli-

gioso es malo, el jesuitismo laico es peor, por hipócrita, solapado y corruptor: que crea el odio, divide el personal docente, explota y fanealiza, y, por encima de todo, echa por tierra el Imperio y el dominio de la ciencia pedagógica que desea que la Escuela sea el taller, el laboratorio, donde se cultiva el talento, se aprende a practicar la virtud; donde se habitúa al hombre a conocer y a amar a Dios, junto con sus obras, sus atributos y toda su grandeza.

Si don Ricardo Jiménez hubiese pensado, por ejemplo, las malas consecuencias de la supresión de la plaza de profesora de moral del Colegio Superior de Señoritas; si la desgraciada *argolla pedagógica* se diera cuenta de los alcances de su labor sectaria y empírica; si tuviese alquilar un remoto conocimiento de la ciencia pedagógica y de sus altos y grandiosos efectos, verían que es esa ciencia la que establece el Imperio y el saludable predominio de la verdad y la razón y caerían en la cuenta de que su labor es altamente nociva y criminal.

RICARDO CASTRO MELÉNDEZ

CACAO ESPECIAL

Q. H.

AGENTE PARA SAN JOSÉ:

D. UIHO CALEFFI

"La Gondola"

Frente a la Librería Alsina

AGENTES PARA PROVINCIAS:

SASSO HERMANOS

San José

Visite

la MINERVA

UN AVISO OPORTUNO



SERIAS enfermedades es a menudo el resultado de riñones que se descuidan. ¿Es aquel dolor de espalda áspero y pesado la causa de que se le haga dificultoso cumplir con sus obligaciones? ¿Se siente usted lardo, adolorido y torturado con agudos dolores reumáticos? ¿Sufrir usted de molestas irregularidades urinarias? Entonces la Naturaleza le está previniendo que sus riñones necesitan atención.

Tal vez usted también sienta dolores de cabeza y mareos; que se sienta desanimado y hecho un miserable.

Estas son señales de debilidad de los riñones. No espere que le sobrevengan mayores males—hidropesía, arenillas ó mal de Bright, sino que consiga un pomo de Píldoras de Foster. Las que vigorizan los riñones débiles, son dignas de confianza y las recomiendan quienes las usan en su propia vecindad.

PILDORAS DE FOSTER
PARA LOS RIÑONES
De venta en todas las Boticas

COLORO-ANEMIA

IODURO de HIERRO INALTERABLE

PILDORAS

JARABE

BLANCARD

ESCRÓFULAS, DEBILIDADES
COLORES PÁLIDOS
LINFATISMO, RAQUITISMO

BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld PARIS

APROBACIÓN DE LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARÍS

Un motivo conocido hace nueve años

El niño Eusebio Arrieta en "La Noticia Republicana" de 30 de octubre dice que desea saber el motivo por el cual yo defendí a los que maliciosamente hicieron aparecer como matadores de mi cuñado José López, y aunque ese motivo lo conoce perfectamente aquél, lo voy a explicar de una manera pública, y es el siguiente: ese niño, algunos de sus familiares y la viuda, hermana mía de padre, el día que amaneció muerto López, decían públicamente que yo había aconsejado el rumorito, desorden o provocación que dió por resultado aquel desgraciado incidente y esa especie la esparcieron en casi todos los pueblos de Santa Cruz; y como ella era una falsedad, para demostrarles que no les temía a sus calumnias, para provocarlos con el fin de que me atacaran en forma legal, ante los Tribunales, para sentar la responsabilidad que pudiera caberme,—si acaso podía haberla—acepté la defensa, sin titubear, sin miedo de mis gratuitos enemigos. En la causa respectiva tuvieron poder de la viuda los Licenciados Ricardo Coto Fernández, Antonio Alvarez Hurtado, Reinaldo Jiménez y otro cuyo nombre no recuerdo, quienes me habrían sacrificado si hubiera aparecido culpabilidad de mi parte, ya fuera directa o indirecta; pero nada pudieron hacer en contra mía porque yo no tuve participación en ese luctuoso acontecimiento. Sin embargo me quedó la íntima satisfacción de haberlos reatado, de haberlos desafiado

para que me persiguieran sin misericordia si yo era un criminal hipócrita. ¿Aceptaron el reto? No, porque así son todos los falsos republicanos, que nunca se colocan en terreno determinado y con firmeza para resultar vencidos o vencedores; su conducta es preferir ofensas y calumnias, sin justificarlas.

Lo único que no saben los Jimenistas es que el señor ex-Presidente Jiménez ordenó buscarle defensor a los indiciados, por medio del Gobernador don Rafael Castro (Filo), quien se entendió conmigo a este respecto y me dió certificación de la documentación necesaria para poder yo cobrar mis honorarios, los que me fueron pagados en el Gobierno del señor González Flores, con vista de aquella documentación.

Tenga presente el niño Eusebio que yo no he sido civilista y que si hoy arteramente le achaca la muerte de su tío a los civilistas, ofende a sus actuales correligionarios señores Salvador Rocha, Diego Carayaca, Aníbal Alvarez, etc., ex civilistas.

Acepto el calificativo de Interfillo, el cual creo que me honra porque no me ha servido de escudo para formar capital de la noche a la mañana, como hay algunos cuyos dueños de hoy eran antes más pobres que Adán.

Santa Cruz, noviembre 5 de 1923.

CLETO BONILLA

CALZADA & RUIZ

Almacén de Granos y Abarrotes

Teléfono 872 — San José — Apartado 934

PASAJE JIMENEZ

Ventas al por mayor y a los más bajos Precios de Plaza

Cuchillería Osvaldo Salvador

FRENTE A LA PLAZA DE ARTILLERIA

Las hojas de afeitar **Guillett, Antostrop, Durham, Duplex, Ever Ready**, o de cualquier otra marca quedan completamente nuevas.

No las bote y llevelas a esta cuchillería y serán afiladas inmediatamente por medio de una máquina acabada de recibir.

UN COLON LA DOCENA



MARMOLERIA

de ANTONIO PORTUGUEZ S.

Ofrece trabajos en mármol, granito o bronce, y una existencia de estatuas, macetas, etc.—Agente Representante de la famosa casa del Profesor Froli, de Carara, Italia.—Importa las obras directamente, por contrato o por módica comisión.

Avenida 10, Oeste—Las Pillas Calle del Cementerio.

Sastrería PANDOLFI Participa a su clientela y al público en general haber recibido las últimas novedades inglesas, tanto en casimires como en artículos para sastres. El lema de esta casa es:

Elegancia en el corte — Esmero en la confección — Los precios equitativos

50 varas al Sur de José Esquivel . San José, C. R.

La Gran Vía

Acaba de recibir

Conservas alemanas y francesas — Pan negro alemán Mantequilla danesa Heyman — Salchichones — Jamones de York y americanos — Tocinetas — Quesos de creina holandesa — Frutas y espárragos del Monte — Manteca Crisco — Royal — Jabón Lux — Galletas francesas e inglesas — **SERVICIO A DOMICILIO**

Teléfono 754

Anunciamos

Chevrolet

Modelos Superiores 1924

COMBINAN
Perfección -- Mecánica con ELEGANCIA

\$ 1025 -00 ORO AM.
con Magneto BOSCH

PARA PORMENORES:

Costa Rica Motor Co.

Hojas sueltas, membretes, etc., en la Imprenta Minerva

4000000 DE PERSONAS



Toman Hierro Nuxado; el hierro orgánico para producir sangre rica, fuerzas y resistencia.

Por millones se cuentan las personas que ven agotarse su vitalidad a la edad en que debieran de gozar de la robustez que hace frente a las enfermedades, simplemente porque no se dan cuenta del mal estado de su sangre. Sin hierro orgánico la sangre no absorbe el oxígeno vital, y sin oxígeno no hay modo de convertir los alimentos diarios en elementos de vitalidad. Pero hoy la ciencia hace posible obtener hierro orgánico (como el hierro de la sangre misma y como el que se obtiene de ciertas frutas y legumbres) en las buenas boticas.

Además, "Hierro Nuxado" contiene el principal constituyente químico de la fuerza nerviosa y es, por lo tanto, un verdadero alimento sanguíneo y nervino, que contribuye a la producción y recreación de los glóbulos rojos de la sangre. Así abastece al organismo las sustancias que las fuerzas vitales necesitan para darle la potencia física y mental que se acumula en los centros nerviosos del hombre. "Hierro Nuxado" puede tomarse con entera confianza; en muchos casos en dos semanas ha aumentado las fuerzas y resistencia de personas débiles, nerviosas que habían desesperanzado de recobrar su vitalidad. Sepa lo que es gozar de verdadera salud y robustez; tome.

DA SANGRE RICA Y ROBUSTEZ

bajo el nombre de "Hierro Nuxado." Además, "Hierro Nuxado" contiene el principal constituyente químico de la fuerza nerviosa y es, por lo tanto, un verdadero alimento sanguíneo y nervino, que contribuye a la producción y recreación de los glóbulos rojos de la sangre. Así abastece al organismo las sustancias que las fuerzas vitales necesitan para darle la potencia física y mental que se acumula en los centros nerviosos del hombre. "Hierro Nuxado" puede tomarse con entera confianza; en muchos casos en dos semanas ha aumentado las fuerzas y resistencia de personas débiles, nerviosas que habían desesperanzado de recobrar su vitalidad. Sepa lo que es gozar de verdadera salud y robustez; tome.

HIERRO NUXADO

De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías

Agentes Generales:

The Costa Rica Mercantile Co.

Fenomenal, terrible y verdadero zarandeo de la famosa Directiva azul del cantón de Desamparados

Distrito del Centro

Amado Naranjo, (Presidente Honorario, vive en San José)
Pedro Tellería (Pres-Honorario, extranjero.)

Son menores los siguientes:

Socorro Gamboa
Marcial Solano Monge
David Fallas Cordero
Arturo Fallas Sánchez
Miguel Angel Fernández, es u. ap.

Desconocidos los siguientes:

Roque Barrientos
Buenaventura Arriola Aguilar
Darío Mora Jiménez

Neutrales son:

Manuel Alvarez Calderón
Alejandro Chacón Morales
Francisco Zeledón u. ap.
Sixto Monge Arias
José María Ureña

Es volista

Arturo Chavarría Segura

Son netamente echandistas los siguientes:

Emilio Bonilla Rivera
Salvador Díaz Sánchez
Sedsifonte Gamboa García
Pedro Herrera Monge (Protesta)
Gabriel Cordero Cordero
Benicio Castro Jiménez
Luis Avila Retana
Rafael Altamirano
Isidro Gamboa u. ap.
Manuel Serrano Hernández
Darío Mora Mora (no Jiménez)
Matías Picado (protesta)

Distrito de San Rafael de Desamparados

José Díaz Quesada, Vecino de San José.
Socorro Sánchez Fallas, Idem San José.
Jesús Jiménez Retana, Idem San José.
José Padilla Ureña, Finado, Descanse en paz.

Están repetidos:

Francisco Sánchez Sánchez
Jesús Monge Castro,

Nadie sabe quienes son;

José Calderón u. ap.
Daniel Campos Araya
Andrés Fallas Fallas
Samuel Araya Campos
Leovigido Barquero Rodríguez
Fidelino Sánchez Fallas

Son muy echandistas:

Juan Artavia u. ap.
Manuel Rojas Mora
Efraim Rojas Fallas
Juan N. Morales Porras

Son menores:

Bienvenido Retana Castro (de Aserrí)
Juan Fallas Rojas

Son neutrales, pero ya verán...

Pastor Chinchilla Garro
Rafael Jiménez Valverde
José Ureña Fallas

Es vecino de Alajuela

Adolfo Rojas Arias
Jesús Jiménez, de San José

Distrito de San Miguel de Desamparados

Son desconocidos de este mundo

Onésimo Padilla
Policarpo Padilla
Angel Castro
Francisco Chinchilla
Juan Bautista López
Manuel Hernández López
José Padilla Ureña (en San Rafael aparece como muerto)

Son neutrales los siguientes:

Modesto Rojas Jara (??? vecino de de Curridabat)
Abel Fallas Ureña
Cayetano Fallas
Salvador Fallas Fallas
Amancio Hernández Chacón
Luis E. Hernández Gamboa
Francisco Jiménez Castro
Jesús Jiménez Jiménez
José Mora Ureña
Francisco Navarro Cruz
Gordiano Salazar
Antonio Salazar y menor
Miguel Salazar
Marcelino Mena
Julián Quesada Ureña
José Cascante Sandí
Efraim Bermúdez Trejos
Rosendo Hernández
Ananías Hernández
Julián Salazar
Nicolás Salazar
Jesús Salazar
Miguel Salazar

También son desconocidos:

Juan Dolores Jiménez Ureña
Timoteo Ureña Jiménez
Macedonio Ureña Jiménez
Leandro Ureña Chacón

Tomás Valverde Porras
Rafael Sequeira Padilla
Sélimo Bermúdez Trejos
Faustino Rivera Hernández
Jesús Rivera Hernández
Juan Rivera Hernández
Jesús Quirós Padilla

Están repetidos:

Ismael Segura
Rafael Madrigal

Son demasiado conocidos como VERDES:

Ismael Barrientos Ch.
Rosendo Bermúdez
Ramón Badilla M.
Jesús Chacón Bermúdez
Patrocino Figueroa
Tobías Gamboa Calderón
Aquilino Jiménez Barrantes
José Baltazar Jiménez
Porfirio Monge
Marcial Morales Chacón
Eliseo Navarro Díaz
José Picado
Melitón Piedra Mena
Isidro Fallas Badilla
Ramón Badilla
José Mora Ureña

Son menores los siguientes:

Rosendo Chacón Jiménez
Alfredo Gamboa Arias
Joaquín Badilla Garbanzo
Julio Carvajal Fallas
Salvador Fallas Ureña
Pedro Fallas Hidalgo
Antonio Hernández Chacón
Antonio Fernández Chacón
Gliserio Jiménez Rivera
Federico Mora Herrera
Rogelio Madrigal Romero
José Mora Naranjo
Abdenago Muñoz Valverde
Heráclides Valverde Fonseca
Filiberto Chacón Mora
José Angel Ceciliano García
Juan Mena Gamboa

San Antonio

Neutrales, pero... ya veremos!

Juan Pedro Díaz Jiménez
Eloy Pereira Redondo
Apolinario Bermúdez
Macario Brenes Cordero
Antonio Arguedas Arguedas
Ramón Madrigal

Son echandistas:

Alvaro Bermúdez u. ap.
Ricardo Barrientos, es vecino de Tres Ríos
Custodio Mora Mora, puesto sin consentimiento
Manuel Chavarría Romero
Manuel Chavarría Mesén

San Cristóbal

Son echandistas declarados:

Casimiro Rojas
Rosendo Coráero
Norberto Ceciliano Mora
Antolín Fonseca

Son neutrales:

Célimo Abarca Fonseca
Dionisio Hernández Navarro
Antonio Padilla
Antonio Romero
Silvino Sánchez
Valerio Romero
Aurelio Fallas
Ramón Leiva
Ramón Leiva
Aniceto Venegas

Son menores de edad

Arsenio Abarca Salazar
Otoniel Fallas
Antonio Muñoz Jiménez
Aurelio Fallas
Rossendo Brizuela

Son de Tarrazú:

Antolín Ilama
Maximino Rojas Zúñiga
Ricardo Rojas

Son de Cartago

Miguel Mora Mora
Ramón Leiva
Francisco Carpio
Aniceto Carpio
Casimiro Zúñiga
Volista, Gabino Ceciliano

Desconocidos:

Francisco Padilla
Alfredo Padilla
Ismael Mata

Distrito del Rosario. Desamparados

Del Centro o insolvente

José María Chacón Morales

Son desconocidos

Benjamín Vásquez Chaves
Luis Valverde Otárola

Son echandistas

Domingo Gamboa Ureña
Ovidio Vargas Calvo
Rafael Calderón Padilla
Isaias Gamboa Ureña
Manuel Badilla Barrientos

Dagoberto Amador Chacón
Marcelino Calderón Castro
Santiago Herrera Valverde
Jesús Navarro García
José Marín Hidalgo
Justo Chacón Valverde
José María Mora Mora
José Fallas Ceciliano
Marcelino Calderón Castro
Luis Badilla Marín
Victor Cerdas Ceciliano
Segundo Chacón Valverde
Fausto Chacón Valverde

Son neutrales

Ignacio Padilla Mora
Juan Doles Padilla Mora
Juan Bta. Valverde
Juan Rafael Valverde Mora
José Fallas Ceciliano
Reinaldo Ureña Padilla
José Ureña Trejos
Samuel Ramírez u. ap.
Jeremías Alvarado u. ap.
Gregorio Alvarado u. ap.

Son menores

Pablo Quirós Padilla
Joaquín Padilla Salazar
Manuel Ramírez Ortega
Antonio Vargas Castro

Distrito de San Juan de D'os. Desamparados

Son echandistas

Vicente Valverde
Francisco Cascante Ch.
Francisco Cascante A.
José Chacón Valverde
Lupario Valverde
Luis Chacón Elisondo
José Manuel Calderón Cerdas

Son neutrales

Ricardo Mora u. ap.
Antonio Chacón Cerdas
Manuel Monge, incluido en Rosario y San Juan de Dios

Con este zarandeo, que escapa a dos distritos que por falta de tiempo no pudieron recorrerse, la famosa directiva jimenista queda reducida a 495, que si acaso votaran todos ellos, ya podían darle probabilidades a los señores jimenistas que hacen de jefes, para fortificar su aberración de que el Cantón de Desamparados es netamente republicano.

LA DIRECTIVA DE DESAMPARADOS

SEMILLA de CEBOLLA canaria

Cemento ALSEN - Fósforos

Cacao Maní - Sal del País

Ofrecen a precios baratos en el almacén

EL MUNDO

TOMAS FERNANDEZ

TELEFONO 198

APARTADO 614

Partido Agrícola

Reunión: Sábado 10 de Noviembre 1923

A las 7 y 30 de la noche

Se invita a los amigos y simpatizadores de nuestro Partido para la reunión que se verificará en el TEMPLO DE LA MUSISA. Se recomienda la asistencia puntual. Harán uso de la palabra distinguidos oradores echandistas.—San José, Noviembre 9 de 1923.

La Jefatura de Propaganda

Visite la IMPRENTA MINERVA

PERSONALES Y SOCIALES

A cargo de GUILLERMO TRISTAN

Recordatorios

Cumplen años hoy de haber fallecido don Leandro Hoffman (1917), don Arnoldo Lang Sáenz (1922), don Amadeo González Rodríguez, (1922), don Santiago Phillips, (1921) y doña Rafaela v. de Salazar, (1919).

Estimable enferma

Desde hace varios días se encuentra enferma de algún cuidado la estimable señora doña Arabela Borbón de Osborne, esposa de nuestro amigo don Adolfo Osborne. Sin embargo deseamos el restablecimiento de la estimable paciente.

Del hogar Iglesias Booker

Una encantadora y simpática niña ha llegado a aumentar la felicidad del hogar de don Bernardo Iglesias Rodríguez y su señora esposa doña Clara Booker. Enviamos nuestra congratulación a los dichosos padres y deseamos a la recién nacida un camino de dicha y ventura.

Del hogar Castro Cañas

El hogar de nuestro amigo don Ricardo Castro Beeche y su señora esposa doña Lupita Cañas, se encuentra de gala con el feliz nacimiento de un varoncito.

Pelicitamos a los esposos Castro Cañas por el nuevo heredero que les llena de alegría y deseamos al recién nacido una vida de ventura.

Restablecida

Después de haber sido sometida a una delicada operación, se encuentra ya completamente restablecida, doña María Teresa Alvarado de Ballea, de lo cual nos alegramos.

El baile de esta noche

Esta noche se ha de celebrar en el Club Social de la ciudad de Cartago, el siguiente baile con que un grupo de jóvenes de esta capital obsequia a la sociedad cartaginesa.

La fiesta promete resultar de lo más lucida y de esta capital saldrá un camión expreso a las siete de la noche para conducir a los invitados.

Se han dignado recibir a los invitados doña Babilina Cañas de Gutiérrez, doña Judith Montejo de Nazari, doña Lia Pacheco de Vollo, y las señoritas Amparo Rivera, Marilita Peralta, Ailda Patoni, Amalia Vollo, Matilde Guler, Florencia Iglesias, Ana María Jurado y Berta Pacheco.

La invitación es personal y debe presentarse a la entrada.

El baile en Limón

Homos recibido la atenta invitación que nos hace en nombre del Comité, el caballero don Federico H. Gordon, para el baile que ha de efectuarse en el Centro Internacional de la ciudad de Limón, a las 9 de la noche del domingo 11 de los corrientes, en celebración del aniversario de la firma del armisticio de la Guerra Europea.

De esta capital asistirán numerosas personas para lo cual se ha dispuesto un carro agregado al tren ordinario de mañana.

El Té de hoy

Como de costumbre, hoy ha de efectuarse en los salones del San José Golf Club el té semanal. El Maestro Repetto ejecutará el programa musical. Será selecto.

Enfermos

Ha continuado siendo delicado el estado de salud de don Enrique Corcelle.

De la línea de Limón, llegó bastante delicado de salud don Alvaro López Rodó.

La señorita Mercedes Estrada se encuentra delicada de salud.

Doña María Chavarria de Gómez ha estado enferma.

La señorita Lidia Alfaro se encuentra delicada de salud.

Doña Elena de Ulloa, guarda cama.

Doña Emilia Martínez de

Corledo, ha estado bastante delicada de salud.

Guarda cama la señorita Lola Villar.

Doña Siela de Gutiérrez, que vino enferma de Limón ha continuado mejor.

Enferma, aunque no de cuidado, ha estado doña Odilia de Bremond.

El estado de salud del Lic. don Máximo Fernández ha continuado siendo mejor.

En Cartago se encuentra mejor doña Felicitana de Granados.

También ha restablecido don Rodrigo Jiménez Tinoco que estuvo enfermo en Cartago.

De la operación que le fue practicada en días pasados continúa mejor don José Joaquín Robles.

Viajeros

En el mes próximo debe de regresar de San Francisco de California a la ciudad de Cartago, el doctor don Luis J. Guier.

Regresó de Italia don Quinto Vaglio.

El doctor don Roberto Quesada, a quien llevaron asuntos profesionales a la ciudad de Orofina, ha regresado a esta capital.

De la Línea del Atlántico regresó el Lic. don Enrique Pinto.

Con Feliciano Quirós regresó de Puntarenas.

La boda Ulloa-Porras

El 17 de los corrientes en la Parroquia de la Merced ha de efectuarse la ceremonia matrimonial de don Enrique Ulloa y la señorita Luz Porras. Por la ventura de los contrayentes formulamos nuestros votos.

Misa de Requiem

Con motivo del primer aniversario de sentido fallecimiento de don Arnoldo Lang, el Ilustrísimo Sr. Arzobispo oficiará a las 6 de la mañana de hoy en su capilla particular una misa y a las 7 se efectuará otra en la Capilla del Sagrario.

Del hogar Orlich Carranza

El hogar del caballero don Romano Orlich y su señora esposa se encuentra de gala con el feliz nacimiento de su primogénito. Un robusto niño que ha venido a completar la felicidad de los padres a quienes nos complacemos en congratular, deseando para el recién nacido un camino de ventura.

Para New York

En la mañana de hoy deberá de salir de esta capital, con destino a Limón donde

debe embarcarse para New York, en vía de paseo, la señorita Mail de Carrenza Vollo. Le deseamos una feliz y grata travesía.

Fecha matrimonial

Hoy celebran la fecha de su matrimonio don Nestor Castillo y su señora esposa doña Margarita Sagor, quienes se unieron el 10 de noviembre de 1912. Les enviamos nuestra congratulación.

Para México

Dentro de poco debe de salir para México, en donde fijará su residencia al lado de sus hijos, la estimable señora doña Elisa Fernández v. de Robles, estimable dama de la sociedad cartaginesa. Le deseamos una feliz travesía y una grata permanencia.

Viajeros

Llegó de Puntarenas el Lic. don Pablo M. Rodríguez.

Para Cojón y Jamaica, saldrá don Roberto C. de la Paz.

Próximamente saldrá para la República de El Salvador, la estimable señora doña Rita Durán v. de Alfaro con su hija la señorita Isolina quienes han permanecido varios meses en esta capital.

Para Tres Ríos salió don Jorge Guardia.

Don Adolfo de la Guardia salió para Puntarenas.

Para Santiago salió don Ricardo Guardia.

Regresó de Santiago doña Anita Carazo de Fernández.

Para Coronado salió don Francisco Jiménez Sáenz.

Partió para Orofina en vía de negocios don Ramón Castro Fernández.

Después de algún tiempo de ausencia regreso al país doña Enriqueta C. de Knorr.

Se encuentra en Orofina don Francisco J. Sáenz.

Para Limón salieron el Lic. don Manuel Echeverría y la señorita Claudia Oreamuno.

Estuvo en Cartago don Guillermo Oreamuno.

Pasa unos días en Turrialba doña Adelina Chaverri de Pacheco.

Enfermos

Se encuentra enfermo en Orofina el Presbítero don Idelfonso Badilla.

Delicado de salud se encuentra don Eduardo Carrillo.

Ha tenido una mejoría bastante notable el joven Mario Alfaro Zavaleta.

Guarda cama desde hace varios días la estimable matrona doña Liduvina Fernández v. de Escalante.

Continúa mejor de su dolencia la señorita Lidia Alfaro.

Ha restablecido completamente doña Teresa E. v. de Gallegos.

Programa del baile dedicado a la sociedad de Cartago en el Club de Cartago el 10 de Nov. a las 8.30 p. m.

- 1.—Vals. Noche de luna sobre las ruinas.
 - 2.—Fox. Colombina.
 - 3.—F. x. A. rojo.
 - 4.—Fox. Yes we have no bananas to day.
 - 5.—Fox. Burning sande.
 - 6.—One Step. March of Manniklus.
 - 7.—Fox. Graciela.
 - 8.—Fox. Riga Rose.
 - 9.—Fox. Love talk.
 - 10.—Oae Step Ho Harold.
 - 11.—Vals. I'm waiting in dreamland fer you.
 - 12.—Fox. Fato.
 1. Extra Vals.
 2. " Fox.
 3. " Oae Step.
- JAZZ BAND BARQUERO

Biografía

El joven don Evaristo Ramón Vincenzi, de cuyo fallecimiento trágico dimos cuenta en nuestra edición de ayer, nació en Tres Ríos el 26 de octubre de 1899, siendo hijo de don Ceferino Vincenzi y doña Susana Pacheco.

Hizo sus estudios en su ciudad natal, los cuales completó en el Liceo de Costa Rica.

Los restos del exitoso fueron sepultados en la mañana de ayer en el Cementerio General de esta capital.

Enviamos nuestro pésame muy sentido a sus hermanos el Profesor don Rubén Torres Rojas y Sra. don Moisés Vincenzi Pacheco y demás miembros de la familia doliente.

Turno en la Soledad

Un grupo de señoras vecinas del barrio de la Soledad trabajan con entusiasmo por celebrar próximamente un gran turno a beneficio del templo.

Ese festival será efectuado en el salón Rampazzini. Se piensa cobrar por la entrada a fin de evitar desórdenes.

Certamen de Simpatía

Hoy empezamos a publicar los cupones para el Certamen de Simpatía que abre el semanario mexicano "Revista de Revistas" para su edición especial dedicada a Costa Rica.

Debe tomarse en cuenta que hay DOS CUPONES: el N.º 1 para elegir la mujer COSTARRICENSE más

simpática, y el N.º 2 para igual elección entre las damas pertenecientes a las COLONIAS EXTRANJERAS residentes en Costa Rica.

Además de las dos reinas habrá diez damas de honor entre las costarricenses y cinco entre las extranjeras.

Movimiento Diario

Nacimientos

- Innominado, de Tobías Vaglio S. y Elena Zamora U.
- Héctor, de Francisco Gómez y Oliva Herrera H.
- Margarita, de Próspero Gómez U. y Julia González R.
- Manuela, de Ramón Sanabria C. y Eva Salazar L.
- María Teresa, de Víctor Medina y Adela Fernández.
- Héctor, de Selim Hernández Ch. y Dolores Camacho H.
- Elida, de Juan Aguilar A. y Zoila Marín R.
- José Angel Blanco.

Pasaportes

- Angelo Torsetti, para El Salvador.
- Victor Hinojosa, para Honduras.
- Efraim Matamores G., para Bluefields.
- Miguel Angel Piedra A., para Panamá.
- Francisco González C., para Panamá.
- Victor Manuel Guillén, para Panamá.

Defunciones

Evaristo Vincenzi, 24 años, Escasá.

CERTAMEN DE SIMPATIA

CUPON N.º 1

Para el Concurso que abre el importante Semanario Mexicano "REVISTA DE REVISTAS" para elegir la mujer costarricense más simpática.

Nombre

Residencia

(Firma del interesado)

Señor Director del Diario del Comercio

NOTA: Estos cupones están debidamente controlados y no se aceptarán los que no sean tomados de este diario.

CERTAMEN DE SIMPATIA

CUPON N.º 2

Para el Concurso que abre el importante Semanario Mexicano "REVISTA DE REVISTAS" para elegir la mujer más simpática de las colonias extranjeras residentes en Costa Rica.

Nombre

Residencia

(Firma del interesado)

Señor Director del Diario del Comercio

NOTA: Estos cupones están debidamente controlados y no se aceptarán los que no sean tomados de este diario.

Una Ocasión

Se venden tres cosas; una vitrola eléctrica con motora y 100 discos catalogados, muchos radios; una numeradora automática hasta 100 000; un amperómetro; dos juegos de bolas para billar; una máquina para hacer bojales; y otra de escribir Oliver no. 5; un rifle 44 de 25 tiros.

Se compra una pianola se ocasión.

Entenderse en la AGENCIA DE FUNERALES Y CIRCULACIÓN MORA POVEDA, la que cuenta con el mejor surtido de doce clases diferentes en esqueletos, las mortuorias y participación de matrimonio.

Teléfono 842

Calle 8.ª Sur, Av. 16 y 15

Los usurpadores de los derechos del ciudadano

Hombres inexpertos, hombres inconscientes, insensatos e ignorantes; falange que suele marchar a la vanguardia en las luchas electorales que se libran, con la fe en el triunfo cifrada en sus torpezas; pelotón de masas humanas que veréis, lector consciente, estacionarse ya en Juntas Electorales, ya en los diversos cargos autoritarios del círculo gubernativo del Estado; y desde ahí a sueldo costeado por el bolsillo del honrado ciudadano lo veréis lanzar sus dardos venenosos que, con el tiempo, redundan en fatales consecuencias para los mismos. Cada unidad, cada individuo en juntas se presta a recibir voces falsos del ebrio, del truhán, del imbécil que a caza de céntimos, se presta a llenar la papeleta con su falsa firma y el falso nombre de un ciudadano anónimo; cada unidad, cada individuo, en tal o cual puesto sea de Agente de Policía, sea de Jefe Político, sea de puesto de cualquier otra naturaleza, echa mano a lo de su alcance para lograr el triunfo de sus caprichos, se convierten en forrista, hostiliza al ciudadano honrado que no comulga con su fatal credo

político, y hasta le veréis pasar de mentiroso y sugestivo en la campaña que se ha impuesto.

Tales, caro lector, son los políticos que veréis en oposición cuando el ciudadano honrado se propone llevar a triunfo una causa leal, noble y acreedora a la confianza del Estado y al aprecio de las naciones extranjeras, oposición sistemática que desde su puesto llevan a la práctica con resultados aplaudidos sólo por sus pantegados que el compás de la pandeleta bailan el zerao que en estos casos se anticipa al fecia del presupuesto nacional.

Para estos pobres el porvenir se presenta oscuro: chanchulleros políticos, farisantes en sus actos, usurpadores del sagrado derecho que nos legaron nuestros abuelos, con el tiempo, caídos pueden gozar del crédito del comercio, de la banca o de sus propios concludanos? ¡Jamás! El que roba un camino, roba un tocino.

Sucumben en su propio desprestigio!

LEONTE PINEDA SOLANO

Noviembre 9 de 1923

Ayer en el Congreso

El Ejecutivo retira el proyecto de ley para fundar un Colegio de Señoritas en San Ramón, a instancias, según se decía en los corrillos, del jimenismo

En consecuencia, por culpa de don Ricardo, se queda San Ramón sin Colegio de segunda enseñanza

Tras larga espera se abrió la sesión a las 15 horas y tres cuartos.

Fue leída y aprobada el acta anterior.

Nota de agradecimiento

La Secretaría dió lectura a un memorial de los telegrafistas de la República dando las gracias al Congreso por haber aprobado el proyecto de ley de pensiones que presentaron.

Colegio de Señoritas en San Ramón

Se dió lectura a un decreto del Ejecutivo retirando

el proyecto de ley que crea un Colegio de Segunda Enseñanza para Señoritas en San Ramón.

Pensión para la viuda del coronel Arguedas

Por 31 bolas blancas contra 2 negras fue aprobado en tercer debate el proyecto de ley que pensiona con \$ 150.00 mensuales a la viuda de don Alfredo Arguedas.

Seguidamente se aprobó en detalle y en definitiva el anterior proyecto.

Reparación de edificios públicos

Sin discusión fue apro-

bado en tercer debate y en definitiva el proyecto de ley que aumenta en \$ 96900.00 las partidas de conservación y reparación de edificios públicos.

Empréstito para el Monte Nacional de Piedad

Sin discusión fue aprobada en votación nominal y por 20 votos favorables contra 12 desfavorables, una moción presentada en una sesión anterior por el representante señor Benavides para reconsiderar en tercer debate el proyecto de ley que autoriza al Ejecutivo para prestar la garantía del Estado en un

empréstito por \$ 50.000 que trataba de conseguir el Monte Nacional de Piedad.

En consecuencia, se puso de nuevo en debate el proyecto dicho, siendo desechado sin discusión.

Autorización de la Mesa

Por moción del señor Ortiz y en vista de que será muy difícil reunir el quorum legal, el Congreso autorizó a la Mesa para redactar los proyectos aprobados en tercer debate.

Sin más, se levantó la sesión a las 16½ horas.

El pueblo de San Ramón protesta por la campaña de D. Ricardo Jiménez en contra de aquel cantón y por la actitud sospechosa del Pbo. Volio

A DIARIO DEL COMERCIO
San José

El Pueblo ramonense está profundamente indignado por la campaña injusta del candidato y diputado Ricardo Jiménez contra el progreso intelectual de este cantón. Recógense numerosas protestas de vecinos que serán enviadas al Congreso. Los cuatro jimenistas que había aquí justamente molestos por la actitud de su candidato han resuelto separarse de ese partido.—Corresponsal Político.

Los ramonenses agraciados con la diputación echandista

A DIARIO DEL COMERCIO
San José

Los ramonenses hemos recibido con desagrado la actitud de la diputación jimenista, encabezada por don Ricardo Jiménez, oponiéndose a que se establezca un Colegio de Señoritas en esta ciudad. Con ello prueba el candidato del jimenismo, una vez más, su profunda aversión a la enseñanza nacional y su anticatolicismo. En San Ramón no obtendrá don Ricardo un solo voto el día de las elecciones y si alguno infringiere esta consigna, será señalado como enemigo de este pueblo. Se hacen, en cambio, grandes elogios de la diputación

echandista que defiende los intereses de este cantón, acuerpando el proyecto del Colegio de Señoritas.—Viriato.

El Pueblo de San Ramón está también molesto por el silencio de su representante el Pbo. Volio

A DIARIO DEL COMERCIO
San José

Es muy comentada aquí la actitud que el Pbo. Volio ha guardado en el seno de la Cámara, sellando sus labios en un asunto que es de gran interés para este pueblo que lo llevó al Congreso para que defendiera sus intereses. Su silencio

es tenido como una negativa de querer acuerpar a los ramonenses en un asunto de tanta importancia para nosotros. Los volistas le enviarán una excitativa a fin de que externase su parecer ya sea en favor o en contra, pero que hablé.—Corresponsal Político.

Cómo ha sido recibida la adhesión al Partido Agrícola de los Canónigos Camacho y Calderón

DE HEREDIA

A DIARIO DEL COMERCIO
San José

En esta ciudad ha sido recibida con gran regocijo

la adhesión de los honorables Canónigos Camacho y Calderón al Partido Agrícola, con motivo de los ataques que el candidato del jimenismo ha hecho a la religión católica, combatiendo el proyecto para establecer un Colegio de Señoritas en San Ramón. Aquí reina, aun entre el elemento jimenista gran descontento por esa actitud de don Ricardo y de los demás diputados jimenistas que lo secundan en esa campaña retrógrada y antipatriótica. Los católicos de esta ciudad y pueblos vecinos se disponen para protestar enérgicamente por los ataques de don Ricardo a la Iglesia y a la enseñanza

religiosa.—Corresponsal Político.

De San Rafael de Heredia

A DIARIO DEL COMERCIO
San José

Coméntase en esta muy favorablemente la actitud asumida por Canónigos Camacho y Calderón adheriéndose al Partido Agrícola como protesta por ataques de don Ricardo Jiménez a la Religión Católica.—Corresponsal.

De San Antonio de Belén

A DIARIO DEL COMERCIO
San José

Gran indignación ha causado en este pueblo netamente católico los ataques infundados de don Ricardo Jiménez a la Iglesia y a la Religión Católica. Jimenistas muéstranse molestos y se asegura que no votarán por don Ricardo. Ha sido muy bien recibida la adhesión de los distinguidos Canónigos Calderón y Camacho al Partido Agrícola y se espera que los demás compañeros tomen igual determinación.—Corresponsal Político.

CACAO ESPECIAL
de venta en
La Lulparia de Limón

Marca
QH

El Mejor Obsequio de NOCHE BUENA

La persona que presente más

Cupones VICTOR

en nuestras oficinas, del 15 al 17 de diciembre, tendrá derecho a

Una Victrola de \$ 200 acabada en nogal y 40 discos en sus álbumes

Nota.—No aceptamos de una persona más que una entrega de cupones

PIZA E HIJOS

Distribuidores de THE VICTOR TALKING MACHINE COMPANY. — Camden, N. Y.

San José, Costa Rica

TEATRO TREBOL

Sábado 10 de Noviembre de 1923

A las 7 p. m.

Películas Cómicas por Harold Lloyd

A las 8 p. m.

LAS APARIENCIAS ENGAÑAN

Muy bonito drama por MARY PREVOST

Teatro América

Sábado 10 de noviembre

Compañía de Comedias

Fernando Soler

La Chistosa y Celebrada Comedia en Tres Actos

Es mi Hombre

El éxito más grande de FERNANDO SOLER

Teatro Variedades

Sábado 10 de Noviembre

A las 7 p. m.—Gran final de

Las Aventuras de Ruth

A las 8.30—¡DEBUT! ¡DEBUT!

Del notable guitarrista

Angel Marabot

Y la gran tonadillera

LA JOYITA

TEATRO OLIMPIA

Sábado 10 de noviembre

A las 7 p. m.—Dos magníficos

ESTRENOS a 0.25 toda entrada

La última función de gala

LOS DIABLOS VOLADORES

A las 8 y 30

Reaparición de la bella artista

CLARA KIMBAL YOUNG en

Lo que Vale LA DICHA

Grandes a 0.50 y Niños 0.25

CINEMA PATHE

Sábado 10 de Noviembre

A las 7 p. m.

CONDESA MISERIA

A 25c éntimos

A las 8.30 p. m.

Señora Enamorada

Por la MAKOWSKA

A 25 Céntimos

Esta noche en el América

La Compañía FERNANDO SOLER pondrá nuevamente en escena la graciosa y celebrada comedia en tres actos de Arniches **ES MI HOMBRE**, en la que la Compañía ha logrado su éxito más deslumbrante y en la que se distingue muy notablemente el primer actor FERNANDO SOLER.

Se está preparando el estreno de la comedia en tres actos de JOSÉ FABIO GARNIER **A LA SOMBRA DEL AMOR** y los de **EL DIABLO**, **LA LOCA AVENTURA** y **LA PRESIDENTA**.

Mañana dos grandes funciones.

CACAO ESPECIAL

De venta donde SARAVIA Hnos. Marca QH 150 vrs. S. Hotel Washington

Hoy a las 7

en tanda popular en el Variedades

Se exhibirá el gran final, episodios 13, 14 y 15 de **LAS AVENTURAS DE RUTH** estupenda creación de RUTH ROLAND la más insignie actriz al propio tiempo que la más famosa y arriesgada deportista norteamericana.

Los precios serán 25 céntimos luneta y 10 céntimos galería.

CACAO ESPECIAL

de venta en el BIZAR DEL COMERCIO Marca QH Frente la Iglesia de Dolorosa

El notable guitarrista

Angel Marabot

se estrenará esta noche en el Variedades

Selecto programa de la Joyita

Hoy hará su estreno el eminente concertista de guitarra ANGEL MARABOT que goza de merecida fama mundial por su gran mecanismo en tan difícil instrumento y por sus magistrales interpretaciones.

Su paso por Costa Rica será marcado con letras de oro en los anales artísticos del país.

La gentil tonadillera LA JOYITA que tan merecidos aplausos logra en todas sus presentaciones, desarrollará esta noche un selectísimo programa.

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES Saba e YERBABUENA BOTICA ORIENTAL

Las apariencias engañan

Película sensacional que nos convence de lo injusto que es juzgar mal a una persona sólo por apariencias.

A las 8½, en el Teatro Trébol se pasará por segunda vez esta insuperable cinta que es hermoso ejemplo para las jovencitas imprudentes que hacen sin malicia cosas que los demás juzgan de otra manera para destruir su reputación. Es muy triste pensar que es mejor, ser malo y salvar las apariencias, que ser bueno de verdad y dar lugar a que otros piensen mal de nosotros. Desgraciadamente, eso significa vivir para los demás y no para nuestras propias conciencias. Vea esta película. Es el proceso de la conducta de la mujer.

A las 7 películas cómicas de Harold Lloyd.

Domingo: Al Través de la Tempestad.

CACAO ESPECIAL

De venta en LA GONDOLA Marca QH Frente a Librería Alaina

Teatro Adela

Ayer visitamos este bonito edificio que será uno de los mejores de San José. Ya está terminado y son admirables las disposiciones tomadas en su construcción para su confort y elegancia. Ayer quedó terminada su suntuosa instalación eléctrica. En la última semana de este mes llegará la renombrada compañía de operetas, zarzuela y drama con se inaugurará.

Desde ahora auguramos un éxito loco al nuevo teatro.

No olvide pasar a la MINERVA



ASERRADERO "EL CORTIJO"



Dr. Bengué, 16, Rue Ballu, Paris.

De venta en todas las farmacias y droguerías.

TEATRO OLIMPIA

Esta noche presenta este salón dos estrenos colosales, "Los Diablos Voladores" y "Lo que Vale la Dicha", por la bella Clara Kimbal Young quien ha estado ausente de nuestro público por varios meses. No las pierda son dos bellezas cinematográficas que se exhibirán a precios populares.

¡ Hombre, Que Agradable!

Mentholatum
Indispensable en el hogar

usado en forma de masaje, calma y refresca el cutis después de rasurarse, dejándolo terso y suave. Sana las irritaciones, cicatriza las cortaduras, elimina los granos y el peligro de infecciones.

Recomendado y prescrito por eminencias médicas para catarro, dolor de cabeza, neuralgia, picaduras, contusiones, cortaduras, quemaduras, eczema, etc.

De venta en sus tres envases originales en todas las boticas y droguerías.

Unicos fabricantes
THE MENTHOLATUM CO.
Buffalo, N. Y., E. U. A.

La Sta. Angela Acuña dictara una conferencia

El próximo domingo la señorita Angela Acuña dictará una conferencia en la Sociedad Progresista del barrio Bolívar. El acto es público y empezará a las 15 hrs.

JUAN R. ACUÑA C.
Electricista

Para cualquier trabajo en el ramo, llame al

Teléfono No. 688

y quedará usted satisfecho.

Taller: Detrás de La Dolorosa

"Gets-It" Cura Callos

Los callos se desprenden tan fácilmente como se desprende la cáscara del plátano, cuando Ud. los toca con 2 o 3 gotas de "Gets-It." El seguro, fácil y pronto destructor de callos. No mas peligrosas cortaduras. Instantáneo alivio del dolor. Cuesta una bagatela—dondequiera. Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.

CLUB DE MUEBLES

M. CAMPOS & Hnos.

SOCIOS FAVORECIDOS
SERIES DE \$ 5-50

Serie A.—Amortización No. 35. Favorecido el No. 88 de Angela de Tarre.

Serie B.—Amortización No. 30. Favorecido el N.º 37 de Rafael Gamboa.

Serie C.—Amortización No. 23 Favorecido el No. 103 de Teresa de Zavaleta.

Serie D.—Amortización No. 16. Favorecido el No. 91 de Aurora Corrales.

SERIES DE \$ 2-75

Serie A.—Amortización No. 35. Favorecido el No. 93 de Carmen Solis Salazar.

Serie B.—Amortización No. 30. Favorecido el No. 74 de Rosa v. de Castro.

Serie C. Amortización No. 23. Favorecido el No. 23 de Hilda Zúñiga.

Serie D.—Amortización No. 16 Favorecido el No. 80 de la Escuela de Aplicación.

Presenciaron el sorteo los señores:

Samuel Córdoba Luis Sanabria L.
Oscar Moya Rafael Arce

No olvide pasar con su trabajo a la Minerva

EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA

Para pertenecer al otro 10 por ciento y tener los dientes buenos, sanos y fuertes, úsese diariamente el **ANTIPIRYO** del Dr. Fischel.

Limpiamos los dientes y protege contra infecciones toda la cavidad bucal.

En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

Dr. M. Fischel
DENTISTA AMERICANO

Frente al Correo San José, Costa Rica. Depósito permanente. Fija muestras y precios. Teléfono 683 — Apartado 434

FATIGA MUSCULAR

LINIMENTO DE SLOAN
PARA USO CABERO

El trabajador, el portador, el albañero, el automovilista, el sportsman, están expuestos a sufrir dolores musculares por el exceso de ejercicio o de fatiga. Para estos casos, Calambres, Inflamaciones, Rigidez del Cuello, Aires y Reumatismo muscular en general, el Linimento de Sloan se ha reconocido como el remedio ideal. Se usa en todos los países del mundo y ha sobresalido entre todos sus similares porque. No requiere fricciones, no mancha, no se volatiliza, dura mucho y cuesta poco. Debe tenerse siempre a mano.

COMPROBACION

El Sr. Domingo Moreno, Garay 261 Buenos Aires Argentina, escribe:

He sufrido por algún tiempo de un dolor intenso en la espalda. Me recomendaron el Linimento de Sloan, y después de usarlo varias veces, me convertí en un propagandista ferviente de dicho remedio.

MATA DOLORES

Linimento de Sloan

IMITADA
POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA
Por NINGUNO

Un manifiesto

(Concluye)

IV.—El cuarto y último cargo del zarendado manifiesto va, no contra el Licenciado Echandi, sino contra todo el Partido Agrícola. Heo aquí: "La tendencia notoria del Partido Agrícola de vincular al capital todo poder, toda dirección, toda influencia, toda influencia en la vida social, para lo cual habrá de procurar mantener al pueblo en la ignorancia, estableciendo como base en el capital, una especie de esoterismo en los conocimientos que preparan al joven para las carreras universitarias."

Por culpa de la mala sintaxis, o probablemente de mis cortas entendederas, no he logrado descifrar los últimos renglones de ese artículo.

¿Cuál es ese "esoterismo en los conocimientos establecido como base en el capital?" ¿Será el teosofismo, el espiritismo, el ocultismo, el gongorismo? Averigüelo Vargas.

En cambio, la primera parte está bastante clara, aunque en toda ella no hay ni pizca de verdad, de justicia ni de buena fe, y al lanzar tan gratuitas ofensas a una agrupación política respetable, deberían recordar los profesores en ejercicio que muchos de sus alumnos, o mejor dicho, sus padres, pertenecen al Partido Agrícola. No hay asomo de verdad ni de justicia en esa acusación, porque si es cierto que entre los partidarios del señor Echandi figuran algunos capitalistas, sobre todo los que nacidos en humilde cuna han sabido conquistarse buena posición a fuerza de honradez y de trabajo, también es cierto que los ricos se encuentran en mayor número en las filas jimenistas y que, por consiguiente, el tanto por ciento de pobres es más elevado en el Partido Agrícola. ¿Por qué entonces éste había de vincularlo todo al capital?

No hay buena fe en la aseveración de que ese mismo Partido "habrá de procurar mantener al pueblo en la ignorancia", porque en su programa se expresa todo lo contrario y porque su candidato ha dicho en varias ocasiones públicamente y de un modo terminante que su mayor anhelo es llevar la luz hasta los últimos rincones de la república, aumentando hasta donde sea posible el número de escuelas primarias.

La infundada acusación de los señores y profesores manifiestantes es una ofensa gratuita para el señor Echandi y todos sus partidarios, y más grave aún para los profesores que entre ellos nos contamos. ¿Cómo se atreven los firmantes del manifiesto—entre los cuales aparecen estudiantes recién salidos de las aulas—a calificar de enemigos de la enseñanza a quienes han consagrado a ella toda su vida?

Es tan absurdo el cargo, que daría risa a las personas serias, si no fuera que entraña un asunto de suma gravedad para el porvenir de la educación nacional: EL VERDADERO MOTIVO DEL APASIONADO E INOPORTUNO MANIFIESTO.

Y ese motivo es el que yo voy a explicar al público cuando la exaltación política ceda el puesto a la reflexión, cuando los ciudadanos se preocupen menos de tal o cual candidato, y más de poner remedio a las graves dolencias de la Patria.

C. GAGINI



Jabonería de Jesús M Castro V.
Teléfono 100.—Plaza Víquez. San José

Pida precios para su trabajo
tipográfico a la MINERVA

SE ALQUILA

CASA contra temblores con servicio de cloaca
Informarán en la calle 8 Norte Número 336
Paso de la Vaca

Comunicación del señor Gobernador Luján al Jefe Político de Goicoechea

San José, noviembre 7 de 1928

Señor Jefe Político de Goicoechea

S. D.

Pongo en su conocimiento que la Junta Patriótica Progresista formada en esa ciudad, se ha servido dirigirse a mí con fecha 5 de los corrientes, transcribiéndome la contestación de fecha 5 de octubre ppdo. que Ud. dió al Sr. Srío. de dicha Junta, con motivo de haberle insinuado a su autoridad la conveniencia de proceder a ordenar la limpieza de los desagües, acequias y solares, así como de encalar las casas, notificando a los vecinos para que procedieran a efectuar esas medidas de higiene, quejándose de su referida contestación.

A ese respecto debo manifestarle, que a iniciativa mía, se constituyó la expresada Junta Patriótica progresista de ese lugar, la cual está integrada por personas honorables, que no persiguen otro objeto, que el desarrollo moral y material de esa ciudad. Inspirados en ese alto sentimiento han estado actuando con muy buen éxito y con el beneplácito del vecindario, que ha podido apreciar su importante labor.

De mi parte, hágalo presente, que mi criterio es, en este asunto, que tanto esa Junta, como cualquier particular, puede dirigirse a la autoridad, señalándole deficiencias en cualquier orden administrativo, sin que esto signifique, invidio ni arrogamiento de funciones de autoridad. De plácemes debiéramos estar todas las autoridades, si se lograra que se llegaran a congregarse en todos los lugares del país, entidades compuestas de ciudadanos que se interesaran por el bien de la comunidad, colaborando así en el mejor éxito de las funciones públicas. Tanto es así que, cuando la referida Junta fue a presentar sus respetos al Señor Presidente de la República, ofreciéndole al propio tiempo al Señor Ministro de Fomento, su colaboración en el desarrollo de obras de fomento y de interés local, estos funcionarios acogieron con mucho agrado tales manifestaciones, ofreciendo ayudar en todo lo que estuviera a su alcance.

Por lo expuesto, Ud. comprenderá, que las Juntas Patrióticas Progresistas formadas en esta ciudad y otros pueblos, no han llenado las formalidades a que Ud. se refiere en su atenta nota, y no sería posible hacerlo, puesto que no existe ninguna ley que así lo determine. Sin embargo, en ninguna parte se han objetado sus iniciativas por ninguna autoridad ni corporación municipal, sino que, por el contrario, han sido

bien acogidas como Ud. debe haberse enterado por la prensa, de las resoluciones que sobre el particular ha tomado el Municipio del Cantón Central de esta ciudad. En consecuencia, debo manifestarle, que antes de entorpecer las indicaciones que emanan de la referida Junta, es conveniente apoyarlas, sin hacer reparos de que esté o no juramentada ante su autoridad, (lo que no se ha exigido a ninguna otra de su índole) toda vez que no se trata de otros procedimientos, que los de procurar el mejoramiento de esa villa.

Aprovecho la oportunidad para decirle, que mis deseos son, que tanto Ud. como la Municipalidad de ese Cantón, secunden los propósitos bien inspirados de esa Junta, y así se obtendrán muchos beneficios, como se han obtenido en otros lugares por medio de esa clase de entidades, y no sería Guadalupe, estoy seguro, la única en donde no pudieran atenderse esas loables iniciativas.

En esa virtud, veré con mucho agrado que tanto Ud. como esa Honorable Municipalidad, marchen en la mejor armonía con esa Junta Patriótica, para alcanzar así, el mejoramiento moral y material de esa localidad.

Soy de Ud. muy atro. s. s.

José Luján

Gobernador

Se desean Agentes y Comerciantes

Para introducir nuestras manufacturas, Ampliaciones de Retratos, Medallones, Marcos para cuadros, Flores, Retratos o Fotografías, Vidrios pintados y Bandejas artísticas, etc.
Ventas todo el año.

E visitaremos catálogos.
CULVER PANAMERICAN EXPORTERS
1217 West Monroe Street
Chicago, Illinois, E. U. A.
Dept. 116

Hay químicos

Que merecen elogios. Pasteur descubrió el microbio de la rabia, lo que ha salvado millones de personas. Otro químico francés ha descubierto un producto para curar el asma, bronquitis crónica, tisis. Este producto lleva por nombre Oblesas Floral, de Louis Georges, el cual viene anunciándose hace algún tiempo en los periódicos de Costa Rica. Suponemos que debe encontrarse en todas las farmacias de esta ciudad.

DE TODO UN POCO

En esta bella y bendita tierra tica, es sin duda en donde ocurren las cosas más originales, en donde se fantasía al antojo por todos los motivos y en donde cada cristiano se gasta unos humos invidiables.

Todo se convierte en modas: las enfermedades, el baile, el modo de suicidarse, los raptos, los matrimonios, el chapulín, la fundación de sociedades, las directivas, los peinados y pelucias, los dicharachos, los incendios etc, y como que si todo esto fuera poco, ahora ha resultado otra plaga de gran moda, lo que consiente el chic de la actualidad: celebrar la gran fiesta del dos de noviembre, con toda la pompa que sea posible, haciendo la mayor ostentación de trajes, de finísimos tafetanes cuyos chasquidos al caminar, obligan a volver la cabeza y dar paso al dios lujo; de la mayor cantidad de flores y perfumes y por último, la visita al Campo Santo se convierte, por el efecto, por el contraste, por la inmensa multitud profana, en un desfile de autos, cual si se tratara de ganar certámenes o premios para el auto más elegante! Oh! muertos: ni en vuestra fría y olvidada tumba de todo el resto del año, os sabe respetar como debiera el MODERNISMO! el único día en que para el mundo vivo, si sois muertos, en el día que se consagran los calendarios!

Y cuando pienso con tristeza, en el derroche de dinero con que la sociedad festeja ese día, siento indignación ante esa ironía: ¡cuántas caridades, cuántas riquezas, cuántas miserias habrían sido remedadas si menos olvidadas! Y hasta la naturaleza misma pareciera contribuir con sus esplendorosos días abrilianos, a dar más realce, a empujar con más fuerza por la pendiente, el carro en que viaja el mundo a su perdición: el carro del lujo y de la vanidad.

Entre todas las modas que dió antes, se me quedó en el tintero, la última y que consiste en otra enfermedad contagiosa, con caracteres perjudiciales para los allegados y de la cual ya se han registrado varios casos. Ella contamina a cierta clase de individuos y la conocemos por el nombre de CONDECORACIONES. Y así es que ya todo hijo de familia por un quitame allá esas pajas, quiere que lo condecoren y si no es así, pues se condecora él mismo y hasta solito. Posiblemente ese mal sea oriundo de la Guerra Europea, no me cabe duda. Y como aquí todo lo europeo se imita en el acto, nada tiene de extraño que al leer los nuestros en las revistas las crónicas de dichos actos y mirar las hermosas fotografías, se contagiaron del malecito ese. Aquí abrió la temporada, si mal no recuerdo, Monsieur Montandón. ¿Que cuál fué el motivo? Pues hombre, que yo sepa ninguno; pero se alegaba que la condecoración esa obedeció a que en uno de los muchos incendios habidos en esta capital, funcionó, aunque tarde, la famosa bomba. Luego se sacó la lotería del Chapulín, y a la condecoración!! Y eso bastó para que nuestras joyerías se vieran solicitadas de trabajos artísticos para engalanar varoniles pechos, porque uno compuso una marcha a Bolívar porque otro fungió tantos años haciendo magnífico gobierno local; porque otro pronunció un brillante discurso; porque el otro le sacó música a otra marcha; porque el cantor del los tiranos le sacó los versos; porque el pastor de las almas tuvo magnífica actuación en su parroquia etc, y a lo mejor se le ocurriría a otro ciudadano pedir que lo condecoraren, porque nació en San José o porque es vallaia.

BENITO

Cantina EL BOLSIN

VICTORIANO HERNANDEZ, Propietario

Cerveza alemana Pschorr Brau de barril, blanca y negra

Ostiones frescos en concha, renovados diariamente

Servicio esmerado de:

TE, CAFE y Chocolate

De Administración

Se recuerda a los Agentes la obligación en que están de hacer su liquidación antes del 15 de cada mes.

Estamos preparando una lista de Agentes y anunciantes morosos. Rogamos, en consecuencia, a los que se encuentren atrasados, ponerse al día antes de fin de mes.

Los suscritores de los lugares en que no hay Agentes deben pagar por adelantado el servicio que solicitan.

Diario del Comercio

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

Octavio A. Fayad Ofrece un gran surtido de mercaderías en general a precio sin competencia.

¡VISITENOS Y SE CONVENCERA!—25 varas al Oeste del Banco Internacional.

FINCA PEQUEÑA.—De \$ 3000 a \$ 5000 se desea comprar una cerca de San José o de la línea al Pacífico, es posible por San Antonio de Belén.—Envíe su proposición al Gerente del "Diario del Comercio".

\$ 50 000.—Se dan en primera hipoteca sobre casas comerciales al 1 por ciento de interés.—Para más detalles en esta Administración.

MAQUINA DE ENTAPONAR: La Fábrica Nacional de Licores necesita comprar una buena máquina para entaponar botellas, puede ser una usada, siempre que esté en perfecto buen estado de servicio, se oyen ofertas en la oficina de la misma.

"AMARO"—Cigarro Americano. El único en papel amarillo. Tabaco seleccionado. Fruébolo y queda rá satisfecho. Es el cigarrillo de moda. Pídalo en todas partes.

La Fábrica Nacional de Licores necesita madera de roble negro en tuca de 3 varas de largo, por un grueso no menor de 15 por 15 pulgadas, madera sana, se oyen propuestas en la oficina de la misma.

DESCUENTO DE SUELDOS. Con módico interés hasta con dos meses, buena garantía. Rafael M. Alvarado.—Agente de negocios. 275 varas al Sur del Hospital N.º 862.—

SEÑORES MEDICOS!!!—La Facultad de Medicina de la República de Cuba recomienda la **VACUNA ANTITUBERCULOSA "Dávila"** como el único remedio y específico para la curación radical de la Tuberculosis.—Los más eminentes médicos la recomiendan desde antes de haber notado sus maravillosos resultados.—Depósito **FARMACIA GRILLO**

SE ALQUILA la casa que ocupa el Lic. don Ramón Bustamante, 150 varas al Norte de la Iglesia del Carmen. Para informes oficina de Roberto Montero frente a la Biblioteca Nacional.

QUIERE UD \$ 1.000 (mil colones) para sus gastos de diciembre? La Colonia Escolar Permanente rifa \$ 1.000 (mil colones) en combinación con la lotería que se jugará el 2 de diciembre. El billete que equivale a diez números de los de lotería, vale \$ 1.000 (un millón). Si se le ofrece un billete no lo desprecie. Piense que con muy poco esfuerzo puede ayudar a una institución que trabaja por el bien de los niños del país.

En la madrugada del miércoles pasado el Resguardo Fiscal aprehendió en Atenas un armamento

Ayer en la mañana se comen taba en los diferentes círculos de esta capital, la aprehensión de un magnífico armamento en las cercanías de Atenas. Según se nos informa, un poco después de las doce de la noche algunos vecinos de Atenas oyeron el trotear de una caballería que iba en el más completo silencio, como obediendo a una consigna. La cabalgata se dirigió a San Isidro. Una vez en ese lugar rodearon la casa de un fanático volista. Los jinetes echaron pie en tierra y con el muser a la banderola, parecían estatuas, esperaban la voz del jefe. Por fin el que comandaba la expedición ordenó abrir y una

MAQUINA DE ASERRAR. Se desea comprar. En esta Administración informarán.—Setbre. 2.

LOTE EN VENTA. En esta capital y en sitio preferente se vende un hermosísimo lote para construir. Para informes entenderse con esta Administración.

APARATO DE CINE. Se vende un marco **PATHE FRERES** N.º con motor de gasolina marca **NOVO**, marca **NOVO**, magneto **BOSCH**, dinamo **A E G**, generador tipo **H N.** 20 de 120 amp. Entenderse con el Gerente propietario de este diario.

TRAPICHE A VAPOR. Se vende un equipo consistente en una caldera, motor y trapiche horizontal. Para más informes en la Administración de este Diario

LOTE PARA CONSTRUIR En el bonito e higiénico Barrio de Oro ya se vende un lote de 700 varas cuadradas aproximadamente. Construya Ud. su casa en ese barrio, el más aristocrático de la capital. Para más informes diríjase al apartado 774.

CACAO EN GRANO. Depósito permanente y de buena calidad. En seguida de la tienda de los Savia Calle del Tranvía al Pacífico

MAQUINA SACAR ARROZ. Se ofrece en venta un equipo de primera calidad; quien tenga interés acuda a las oficinas de este diario para pormenores.

COCHECITO. En casa de don Ramón Bustamante se vende un cochecito para niño completamente nuevo.

COMPRO CASA en el cantón de la Merced que valga de \$ 7.000 a \$ 10.000. Para más informes con el administrador de este Diario.

BUEN VINO Vende "La Africana" a 200 vs. al sur del Hotel Washington a \$ 1.40 la botella.

VENDO.—Por tener que dedicarme a otros negocios, vendo mi establecimiento de licores y palpería situado en la Estación del Atlántico, frente a Quirce. **ISMAEL MURILLO**

BUENA INVERSION hará quien compre hermosa casa situada frente plaza San Pedro de Montes de Oca junto con hermoso solar de 5 mil varas cuadradas. Para más informes en esta Administración.

vez conseguido su objeto, procedieron a un registro minucioso. Este tuvo buen resultado pues se aprehendió un armamento valioso.

Ya muy avanzada la hora regresaron al punto de partida. Sobre el particular se hacen muchos comentarios pero, por el momento, mientras no se aclaran las cosas, permaneceremos en expectativa.

CACAO ESPECIAL De venta en el acreditado Almacén de Sabor Hnos.—Al costado del Banco de Costa Rica **QH**

MARMOLERIA
M. VILLALTA E HIJOS
San José, Costa Rica - Pietrasanta, Italia
Contando en nuestro Laboratorio con gran variedad de artísticas obras últimamente importadas, es nuestro interés que nos visite, no dudando se animará a confiar en nuestros trabajos.

Los muertos del año

Noviembre de 1922 Noviembre de 1923

Por **GUILLERMO TRISTAN**

JULIO

Marta Elizondo de Araya. Esposa de don Paulino Araya, hija de don Rafael Elizondo, y doña Joaquina Durán, falleció a la edad de 32 años el 1 de julio de este año.

Rafael Guzmán Segura. De 49 años, casado con Isabel López, hijo de Francisco Guzmán y Elena Segura.

María Rita v. de Allen. Falleció en la ciudad de Cartago el 3 de julio de este año, vecina de Turrialba.

María Maroto de Marín. Esposa de don Noe Marín Chacón, falleció en esta capital el 5 de julio de este año a la edad de 28 años.

Juanita Robles. De 48 años, hija de don Juan Robles y doña Natividad Guzmán, falleció el 7 de julio de este año.

Jacques Renaud de la Croix. Nació en París el 24 de julio de 1874, hablando sus padres don Federico Renaud y doña Elizabeth de la Croix, falleció en Costa Rica el 10 de julio de este año a la edad de 49 años. Fue uno de los que con más entusiasmo se engancharon en el año de 1914 para la defensa de Francia, habiendo contraído la dolencia que lo llevó a la tumba en los campos de batalla.

El Gobierno de Francia le había otorgado una pensión vitalicia. Para su funeral y entierro invitó la Colonia Francesa, la Sociedad de Beneficencia Francesa y la familia doliente.

Ramón Carvajal Badilla. Falleció trágicamente el 8 de julio a consecuencia de una herida de arma de fuego a la edad de 20 años, esposo de Ángela Monge, hijo de Napoleón Carvajal y Juliana Badilla.

Filadelfo Viquez.—Hijo de José Soledad Viquez y Miria Zamora, nativo de la ciudad de Heredia, esposo de Refeela Segreda Zamora falleció el 13 de julio a la edad de 75 años en esta capital.

Miguel Angel Naranjo.—Importante vecino de Desamparados, falleció el 19 de julio en aquella ciudad.

Zelmira Zegreda de Capeña.—Con cuanto dolor hemos de consignar este nombre al hacer memoria de los muertos del año. Falleció el 19 de julio de este año, después de una larga dolencia durante la cual la ciencia agotó los esfuerzos por salvarle.

Zelmira fué nuestra gran artista nacional, su voz fué considerada como una de las mejores de nuestras cantatrices, nació el 29 de mayo de 1878, efectuó sus estudios de canto en esta capital y los perfeccionó en la Real Academia de Santa Cecilia, en Italia. Fué casada con don Enrique Capella, y en su hogar hubo dos hijos Yolanda y Antonio. Falleció a la edad de 45 años.

El entierro de Zelmira constituyó la más grande manifestación de pesar, la sociedad en general, los elementos del Foro, del Comercio, la banca, los huérfanos, todos se sintieron conmovidos con su muerte y el desfile que condujo sus restos al Cementerio fue la más elocuente manifestación de sincero pesar que su muerte produjo.

José C. Zeledón.—Un cable llegado a esta capital el 19 de julio trajo la noticia de haber fallecido en Turín, Italia, el caballero don José C. Zeledón, una de las columnas más potentes del comercio de Costa Rica, quien se

encontraba de paseo con su señora y familia en Europa. El Sr. Zeledón, enfermó de apoplejía el 3 de julio, y falleció el 16, a la edad de 80 años. Fué el Sr. Zeledón uno de los fundadores de la "Botica Francesa" y uno de los más aventajados científicos del país, cuyos trabajos merecieron distinciones en el exterior. Sus restos fueron embalsamados y trasladados a Costa Rica para ser sepultados en el Cementerio General.

Paula Paniagua v. de Flores.—Estimada dama de la sociedad herediana, hija de don Francisco Paniagua y doña Remona Sáenz, falleció el 20 de julio a la edad de 69 años habiendo sido su muerte muy sentida.

Hector Quirós.—Vecino de la ciudad de Puntarenas a donde falleció el 16 de julio de este año a la edad de 28 años.

Francisco Acosta.—De 42 años, vecino del Distrito del Hospital, casado con María Acosta, hijo de David Acosta y Ramona Mena.

Jesús María Mora Jiménez. De 70 años, casado con Magdalena Chavarría, hijo de Juan Mora y Baltazara Jiménez.

Jesús Fuentes.—De 78 años vecino del Distrito de Central, esposo de María Miranda e hijo de Jesús Fuentes y Josefa Gutiérrez, falleció el 20 de julio, después de penosa dolencia, nació en esta capital el 26 de noviembre de 1845. Sobresalió como uno de los más prestigiosos elementos de la clase obrera.

Emilia Salazar Salazar. Hija del recordado profesor don Blas Salazar y doña Adoración Salazar, falleció en la ciudad de Alajuela a la edad de 20 años el 22 de julio de este año. Su muerte constituyó un duelo general. Había sido alumna muy aprovechada del Instituto de Alajuela donde se graduó de Bachillera el año pasado.

Nicolás Caliva.—Miembro de la Colonia Italiana radicada en Costa Rica, residente en Heredia. Nació en Sicilia el 15 de agosto de 1945, siendo hijo de Joaquín Caliva y Josefa Musacchia. Llegó al país en junio de 1878 y radicó en él durante 45 años. Fue el primero que estableció negocio de panadería en Heredia, y formó valiosas fincas en Santa Bárbara de Heredia, falleció el 21 de julio a la edad de 78 años.

Continuará

Tipos de cambio

Nueva York.....	460	%
Londres.....	408	—
París.....	132	—
España.....	306	—
Italia.....	103	—
Suiza.....	408	—
Bélgica.....	115	—
Amsterdám.....	0.39½	oro am.
Dólares sobre Berlín.....	461	070

San José, 7 de Noviembre 1923

Rómulo Tovar

¿Y seguirá creyendo este famoso adúlador, o insultador de ciudadanos honorables, según sea el pago, que sus palabras tienen algún mérito ante la conciencia nacional?

No, no lo crea el señor Tovar; sus escritos ante los costarricenses son como las prédicas en desierto, ya to-

Cables

Viene de la pag. 1

zando a medio día y durando minuto y medio, pero causando muy pequeños perjuicios.

Pruebas de aeroplanos

Dayton, noviembre 9.—El aeroplano de bombardeo **Burling** se mantuvo en alto una hora, diecinueve minutos y once segundos; alcanzó una altura de 5 000 pies, llevando 6 692 libras de peso en bombas y estableciendo el record internacional de porte, de altura y de resistencia.

Triunfa la Duse

Nueva York, noviembre 8.—**Eleonora Duse**, famosa trágica italiana, fue tremendamente ovacionada.

Los ingresos de taquilla excedieron de 30.000 dólares, en un nuevo record de asistencia que incluyó centenares de italianos.

Alfonso XIII aceptó el movimiento militar pero no estaba en él

Madrid, noviembre 8.—El Rey ha pronunciado el siguiente discurso ante la Comisión del Ferrocarril de Chalatayud: "Cuando pronuncié mi discurso de Córdoba, se dijo que era anticonstitucional, censurándoseme por ello mucho; pero fui profeta, porque esto que ocurre es lógica consecuencia de lo que yo decía, que los antiguos procedimientos no podían subsistir. Han sido substituidos por un nuevo sistema que va contra el antiguo, pero no contra las personas. Antes se eternizaban los problemas y las soluciones; ahora se ponen en contacto inmediatamente el pueblo y el Rey. Yo nada saqué del movimiento militar; en contré hecho, y viendo que el país lo aplaudía, le acepté, no dudando en manifestar que estoy contento de ver que la nación estaba del lado del Directorio."

Dr. HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO
de la Facultad de Medicina de París
Enfermedades de los
Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
HORAS DE CONSULTA:
De 10 a 11.30 y de 2 a 4
Contiguo al Teatro Variedades

CACAO ESPECIAL
de venta en **Marca QH**
LA NUEVA CABAÑA

QUONG TAI CHONG & CO.
(JACOBO SANCHEZ)
Importadores
y Exportadores
PUNTARENAS C. R.

dos sabemos el valor que tienen, y los oímos como quien oye llover. Ahora esperamos la otra campaña política de 1927 para saber si insiste el señor Tovar en su ingrata tarea de difamación que ha emprendido contra todo costarricense que algo vale, porque desea verlos a su nivel.

Que el Dr. Durán le dió la mano, pues es claro, y si el estimable Dr. visitara San Lucas, también le daría la mano allá a los asilados, en la isla evangélica, pues para el hombre educado ese es un mérito.

OYAMA

Invitación a los maestros y alumnos de los colegios de la República

En conexión con la Cruz Roja Infantil de los Estados Unidos, la Escuela Normal de Costa Rica ha organizado un servicio internacional de intercambio de correspondencia escolar.

Habiéndose recibido ya de escuelas norteamericanas por mediación de la expresada Cruz Roja Infantil los primeros álbumes y portafolios para iniciar el fomento de relaciones con planteles educacionales análogos en este país, se invita a los maestros y alumnos de la República a participar en esa nueva actividad preparando a su vez álbumes o portafolios que puedan ser enviados a las escuelas de los Estados Unidos.

Los miembros del Personal Docente que deseen adquirir detalles sobre el particular, pueden dirigirse al infrascrito Presidente de la Comisión Encargada del Servicio Internacional de Intercambio de Correspondencia Escolar.

Heredia, 21 de octubre de 1923.

LUIS FELIPE GONZÁLEZ
Presidente

En sesión secreta aprueba la Municipalidad el Presupuesto para 1924

El miércoles en la tarde celebraron sesión secreta los señores municipales de esta ciudad. Trataron el proyecto del presupuesto para 1924. Presidió el Lic. González Viquez y asistieron los señores Rohrmöser, Salazar, Quirós, Loria y el señor Gobernador. Después de una larga discusión se aprobó en detalle el Presupuesto referido. Según entendemos, es mayor al del año 1922. Se aumentan las partidas de macadam, fontanería e higiene y se aumentan varios sueldos.

La nota del día en los correos municipales ha sido este tópico.

Choque de tranvías en Guadalupe

Antenoche, a las diez y media se promovió una colisión tranviaria en Guadalupe. Regresaban a esta capital los carros de tranvía, números 15 y 8 cuando por un descuido del motorista del segundo carro, se produjo el choque resultando averiado el primero.

Según nos dicen el motorista es nuevo y suplente. No hubo desgracias personales.

VISITE LA
IMP. MINERVA

TACK HING LUNG y C.º
GIL CONG
IMPORTADORES - Punta Arenas